
国土交通委員会議録 

平成 27年 6月 9日（火曜日） 

 
〇中根（康）委員 
民進党の中根康浩でございます。 
これも資料がお手元に配付をされておると思いますけれども、愛知県の岡崎市

に、現東名と、それから来年三月までに開通する予定の新東名が走っておるわ

けであります。この現東名と新東名、それぞれ地元からスマートインターの開

設の強い要望があるということは、国交省におかれましても御理解をいただい

ているものと思います。 
まず、現東名の方でございますけれども、岡崎インターと豊田インターとの間

のちょうど真ん中あたりにぜひスマー卜インターの開設をということでござい

ますが、これは岡崎市阿知和町というところの付近が有力な候補地ということ

になっておりまして、この阿知和付近は、市街地にも近く、愛知県の企業庁が

計画をしている阿知和工業団地にも隣接をするという、物流産業面におきまし

ても大変有意義な、有効なインターということにもなると思います。 
それから、新東名の方に岡崎サービスエリアというものができるわけなんです

けれども、このサービスエリアにスマートインターを併設する。この場合には、

新たに大規模な搆造物をつくる必要もありませんし、維持管理に必要な人員も

必要がないということになりますので、コストを低く抑えることができるとい

うことのメリットがあるということでございます。 
そして、この現東名、新東名いずれのスマートインターの候補地におきまして

も、この地図でいえば右の方なんですけれども、豊田市と岡崎市をまたぐとこ

ろにトヨタ自動車が世界一の研究開発施設、テストコースを今造成中でござい

まして、ここには新たに四千人の雇用も生まれるということでもございますし、

日本じゅうから、あるいは世界じゅうから関係者が集まるというようなことに

もなるわけでありますので、そういう意味では、日本を牽引する基幹産業であ

る自動車産業の極めて大きな拠点がここにできるわけなんですけれども、ここ

へのアクセスということにおきましても大変利便性の高い位置にあるというこ

とでございます。 
このスマートインターの設置ということにつきましては、国交省あるいは愛知



県、また岡崎市、中日本高速道路、関係者が御協議をいただいているというこ

とであろうと思いますけれども、このスマートインターの開設ということにつ

きまして、国交省のお考えをお聞かせいただければと思います。 
 
〔委員長退席、小島委員長代理着席〕 
 
〇深澤政府参考人 
お答え申し上げます。 
スマートインターチェンジは、御存じのように、ETC専用のコンパクトなイン
ターチェンジでございますけれども、既存高速道路の有効活用や、あるいは、

今おっしゃったように、周辺の商業施設へのアクセス、さらには雇用の創出な

ど、非常に効果が高いものだというふうに考えておりまして、現在、平成二十

六年度末時点でございますが、全国で七十七カ所で設置済み、六十八カ所で事

業中となっております。 
このスマートインターチェンジにつきましては、昨年の法改正によりまして、

道路予算による補助制度が設立されたところです。地元の公共団体の要望をい

ただきながら、国、高速道路会社、地方公共団体等が連携して、インターチェ

ンジの位置とか、あるいはアクセス道路、それから整備効果などについて検討

して、計画を取りまとめていくこととしております。 
委員御指摘のここの地域におけるスマートインターチェンジですけれども、東

名高速道路においては、整備の効果、位置等について、現在、岡崎市の方で検

討するというふうにお聞きしています。また、現在建設中であります新東名高

速につきましては、岡崎サービスエリアの付近において、これもまた、必要性、

可能性について、岡崎市の方で御検討いただいているというふうにお聞きして

おります。 
国土交通省としましても、地元における検討に対しまして、必要な協力をして

まいりたいと考えております。 
以上です。 
 
〇中根（康）委員 
御答弁いただいたように、地元岡崎市の方で検討しているということでござい

ますが、地元での協議がまとまった場合には、ぜひ国交省におかれましても、



必要な予算の確保ということにつきまして、よろしくお願いを申し上げたいと

いうふうに思うところでございます。 
現東名の阿知和のところには、高速道路設計上、百二十キロ対応というような

ところでもあるので、少しその意味で、若干の検討の余地があるというか、課

題が残っている。あるいは、新東名の岡崎サービスエリアに設置する場合に保

安林の解除というような問題もあるというようなこともありますので、こうい

うことにつきましても、関係省庁、関係機関と十分国交省としてリーダーシッ

プを発揮していただいて、産業面におきましても、生活面におきましても大変

有意義なこのスマートインターの開設について、ぜひ国交省として指導力を発

揮していただければありがたいということでございます。 


